
邀約「杭州六小龍」落戶 創科局落實跟進
孫東：明年設100億元「引導基金」盼系統性建設創科產業生態圈

香港特區行政長官李家超率團訪問浙江，並邀請

「杭州六小龍」來港發展。有份陪同出訪的創新科技

及工業局局長孫東返港後出席「機遇香港」主題採訪

活動時表示，創科局會進一步落實和跟進。他提到，

特區政府已決定於明年4月設立100億元的「創科產

業引導基金」，加強引導市場資金，相信香港在創科

發展方面現在已經進入「快車道」，認為未來5年至

10年將是香港創科發展的黃金時期，只要沿着既有方

針向前走，排除一切干擾，香港建設成為國際創新科

技中心的日子指日可待。 ●香港文匯報記者 吳健怡
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香港文匯報訊（記者 吳健怡）在關稅戰下，
作為國際金融中心的香港面臨什麼樣的機遇與挑
戰？香港金融管理局副總裁陳維民昨日出席「機
遇香港」主題採訪活動時表示，儘管近期全球貿
易環境波動，香港金融體系仍展現出強大韌性，
持續發揮聯通內地與國際市場的樞紐作用，為粵
港澳大灣區高質量發展提供堅實支撐。
陳維民表示，過去三周，關稅戰對香港金融市
場造成了一些波動，但總體市場運作順暢，股市
交易沒有出現異常情況，港元的流動性亦非常充
足，甚至近期港元兌美元匯率稍為走強。
「香港金融市場『穩壓器』作用凸顯。」陳

維民表示，自去年9月以來，恒生指數累計上
漲約15%，日均成交額超千億港元，境外資金
持續流入，反映國際投資者對香港及內地經濟
前景的信心。

優化金融基建 抵禦外部風險

對中美貿易摩擦可能對香港供應鏈的長期影
響，陳維民強調，金管局與香港證監會已建立
聯合監測機制，實時跟蹤市場動態，重點保障
貿易、運輸等行業的信貸支持，「短期波動不
改香港金融業長期向好的基本面。」香港正通
過優化金融基建、拓展多元市場，以增強抵禦
外部風險能力。
被問到如何加強香港離岸人民幣中心地位，
他認為可支持銀行貿易融資，幫助內地企業走
出去。香港近年已投放更多精力在走廊經濟，
在內地與東盟、中東及其他「一帶一路」國家
進行貿易及投資時，香港能從中發揮積極作
用，提供融資及促進人民幣使用。
香港在促進區域資本互聯互通方面已取得不
少新進展，目前，超過2,600家內地企業在港設
立機構，其中730家將香港作為區域總部，成
為內地企業「走出去」的重要平台。陳維民介
紹，香港與內地金融合作持續深化，跨境支付

系統「轉數快」預計2025年年中實現與內地快
速支付系統互聯，屆時粵港澳居民可通過手機
號碼完成小額跨境匯款；離岸人民幣市場建設
穩步推進，香港人民幣存款規模佔全球總量近
60%，衍生品類型不斷豐富。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）數碼港是香港數碼
科技樞紐及人工智能發展的加速器。香港數碼港行
政總裁鄭松岩在「機遇香港」主題採訪活動表示，
期望數碼港能成為香港發展科技的動力，為配合北
部都會區的發展，未來會在流浮山的數碼港基地發
展新產業，又透露數碼港第五期擴建預計會在今年9
月底完工。

持續拓展「內聯外通」網絡 助企業「走出去」
香港數碼港管理有限公司董事局主席陳細明在活
動上介紹，數碼港現時匯聚超過2,200多家初創企業
及科技公司，包括5家上市公司和7家獨角獸企業，

同時持續拓展「內聯外通」的網絡，與中東、東
盟、亞太地區及粵港澳大灣區等地企業建立聯盟，
幫助香港和內地企業「走出去」，至今已幫助超過
320家企業進軍約35個海外市場，未來將把握國家和
區域發展機遇，全力推動香港成為國際創新科技中
心。
鄭松岩認為，本港將迎來人工智能的「爆發
期」，包括銀行、保險業等已應用人工智能和大數
據技術，各行各業亦正尋求智能化轉型，而數碼港
正正匯聚相關人才和解決方案。目前，有眾多跨國
公司和內地企業在港設立地區總部，認為內地人工
智能相關產品在香港應用，相信有助提升國際化。
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●陳維民表示，儘管近期全球貿易環境波動，
香港金融體系仍展現出強大韌性。

香港文匯報記者萬霜靈 攝

香港文匯報訊（記者 吳健怡）香港數碼港位於香
港島鋼線灣，佔地24公頃，為雲集以數字科技為主
要業務的租戶的樞紐，擁有逾兩千家企業。有AI生
成動畫公司在「機遇香港」主題活動中表示，數碼
港向其公司提供了非常好的扶持，包括租金補貼、
對接政府資源，未來會把AI的產品以香港作為一個
橋頭堡向世界推展。
落戶數碼港的內地AI動畫公司中影年年，透過
旗下的AI平台將原本需時半個月至一個月製作的
動畫，縮短至15分鐘就可以生成。公司技術總監
張旭表示，相關技術可以直接賦能動畫、遊戲、

3D打印、VR及AR等場景。張旭表示，平台是通
過文字識別跟圖像識別，可以通過故事劇本直接生
成動漫短劇，產品在香港亦有力推。選擇落戶數碼
港，主要因為有扶持政策支持，包括房租補貼、對
接政府資源等，令公司能夠快速在香港發展起
來。
專注提供跨境電商貿易融資服務的本港金融科技

企業橋彼道（Qupital），其聯合創始人兼首席執行
官黃永東表示，公司利用電商、支付及供應鏈端的
業務數據，為商家提供定製化全流程自動化便捷融
資方案，助力跨境電商出海。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）國泰貨
運是國泰航空旗下的貨運部門，位列全球
十大貨運航空公司之一，提供定期貨運服
務至全球100多個目的地。國泰在「機遇
香港」主題採訪活動時，展示了國泰貨運
已啟用一系列人工智能（AI）輔助的設
備，以保障航空安全及安全生產，包括在
掃描貨物的安檢儀已配備AI分析功能、
電子提單系統及包裝膠膜循環再用等。

AI助排查含鋰電池貨物
鋰電池由於其不穩定性，被視為航空
安全的其中一大威脅。為提升航空安
全，負責講解國泰貨運站的工作人員
Laura 介紹，他們現在掃描貨物的安檢
儀已配備 AI 分析功能，可更有效地排
查含有鋰電池的貨物，如今有了 AI 的
輔助，除了可以檢查出漏報的鋰電池貨
物外，更能通過 AI 分析，檢查其大小
及密度是否與申報一致。
另一方面，國泰貨運站於去年3月引

入電子提單系統，是機場三個貨運站之
中最早使用，協助貨運站以至機場實現
無紙化，並讓貨主可以快速提單。Laura
表示，以往貨車司機需要為提取實體單
排隊，電子化後排隊時間由兩個小時縮
短至 15 分鐘，而目前電子提單的使用
率接近60%。
此外，自2017年起，國泰貨運站已開

始將包裝膠膜循環再用，並回收所有在進
口貨物中使用的包裝膠膜。
國泰貨運站又積極與其供應商合作研究
此方案，經過實驗室反覆測試，以及在
2023年與國泰貨運客戶進行了嚴格的實際
試驗後，這種新包裝膠膜將於去年3月開
始在貨運站使用。
國泰附屬服務可持續發展主管霍穎彤介
紹，這是香港首個採用含50%循環再用塑
料空運物流包裝膠膜處理出口貨物的貨運
站，較目前所沿用不少於30%比例的規格
為高，減少對原生塑料的依賴之餘，亦能
滿足客戶的營運需求。

孫東表示，國家「十四五」規劃明確支持香港建設國際創新
科技中心，中央更推出了多項惠港措施支持香港創科的發

展，包括國家重點研發計劃等。同時，特區政府與國家部委簽
署多項重要協議，包括2023年3月與國家科技部簽署了《內地
與香港關於加快建設香港國際創新科技中心的安排》，又與廣
東省簽署多份合作協議，包括粵港科技創新交流合作協議以及
全面推進深港科技創新合作的安排。過去兩年多，特區政府也
大力引進海內外創科的重點企業。
他表示，香港的創科產業發展，過去一直做了不少前期工
作，但「最終還要靠資金，要靠資本的投資」。他透露，100
億元的「創科產業引導基金」將在明年4月份正式推出，基金
主要是為加強引導市場資金投資指定策略性新興和未來產業，
系統性建設創科產業生態圈。他希望利用香港匯聚全世界創科
資源的優勢，強調國家是香港創科發展最堅強的後盾，粵港澳
大灣區的發展亦為香港的高質量發展提供最重要的發展機遇。

下半年將推「港話通」陸續向公眾開放
在人工智能方面，孫東表示，香港生成式人工智能研發中心

自研的人工智能文書輔助應用程式「港文通」，已進入非常成
熟階段，特區政府內部至今已有超過1.2萬人開始使用該系
統，公務員對系統評分非常高，而今年下半年將推出「港話
通」，陸續向公眾開放，與「智方便」相結合，系統基於
DeepSeek開源研發，認為能與世界其他大模型相媲美。
對於入選第四批航天員的港澳航天員作為載荷專家，預計最早
將在2026年首次執行飛行任務，孫東表示，非常期待港澳的載
荷專家能在不久的將來上太空，並十分期待那一天早日到來。

金管局：港金融體系展強大韌性支撐灣區發展

配合北都區發展 數碼港擬於流浮山發展新產業

科創企：數碼港扶持多 助力向世界推展

●鄭松岩 香港文匯報記者萬霜靈 攝

●張旭 香港文匯報記者萬霜靈 攝 ●黃永東 香港文匯報記者萬霜靈 攝

國
泰
貨
運
活
用
AI
輔
助
保
障
航
空
安
全

●貨運站內配置X光檢查。
香港文匯報記者萬霜靈 攝

●包裹貨物的膠袋回收後，可製造成膠
粒。 香港文匯報記者萬霜靈 攝
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▶李家超早前率團訪問浙江，
並邀請「杭州六小龍」來港發
展。圖為李家超（中）早前參
訪「杭州六小龍」之一的浙江
強腦科技有限公司。資料圖片

▲孫東表示，創科局會進一步
落實和跟進邀請「杭州六小
龍」來港發展。

香港文匯報記者萬霜靈 攝


